

200 Jahre Unabhängigkeit Lateinamerikas

Im April diesen Jahres begannen offiziell die Feierlichkeiten zum «Bicentenario de las Independencias». Gefeiert wird dabei die 1810 von Argentinien, Kolumbien, Chile, Venezuela und Mexiko verkündete Unabhängigkeit von der Kolonialmacht Spanien, auch wenn diese in den meisten Fällen erst einige Jahre später offiziell anerkannt wurde. Die letzten Feiern zum 200-jährigen Jubiläum der Unabhängigkeit sollen 2021 in Guatemala, Nicaragua, Panama und Peru stattfinden.

Dabei wird während der Feierlichkeiten besonders auch einer historischen Person gedacht, ohne die die Unabhängigkeit so vieler südamerikanischer Länder niemals Zustande gekommen wäre: Simón Bolívar. 1783 wurde er in Caracas, Venezuela, geboren, und verdiente sich schon früh den Beinamen *El Libertador*, der Befreier. Heutzutage ist er Volksheld in vielen lateinamerikanischen Ländern, unter anderem in seinem Geburtsland Venezuela, in Kolumbien, Ecuador und Bolivien, deren Unabhängigkeitsbewegungen er anführte. Zusammen mit anderen Unabhängigkeitskämpfern, zum Beispiel José de San Martín, gelang es ihm, die Spanier 1824 vom südamerikanischen Kontinent zu vertreiben.

Die Feiern werden allerdings immer wieder überschattet und von aktuellen Problemen heimgesucht. Venezuela beispielsweise kommt allen Kritikern zuvor, indem es bewusst während der Feiern unter dem Stichwort «zweite Unabhängigkeit» auch auf Schwierigkeiten des Landes aufmerksam macht, wie beispielsweise die wirtschaftliche Abhängigkeit von Europa und den USA. Aktuell werden die Feste auch von den katastrophalen Wetterverhältnissen gebremst: viele Staatsbesuche werden aufgrund dessen abgesagt, und der in Guatemala wütende Tropensturm, der etliche Todesopfer forderte, trübt die Stimmung der Bürger.

Die Festlichkeiten der einzelnen Länder fallen und fielen durchaus unterschiedlich aus. Die Regierung **Chiles** hat eigens für die 200-Jahr-Feier eine Kommission eingerichtet und einen «Plan Bicentenario» erstellt, der die Programme bis zum eigentlichen Festakt koordinieren soll. Auch die chilenischen Fernsehsender zeigen in diesem Jahr vermehrt Dokumentationen und Filme zum Thema Unabhängigkeitsbewegung. **Venezuela** veranstaltete als besonderes Highlight zum Gedenken an Bolívar einen einjährigen Fackellauf durch das ganze Land, der seinen Abschluss im April 2010 fand. **Argentinien** wartete im Mai mit einer interessanten Mischung aus Paraden, Theateraufführungen und musikalischen Darbietungen auf, und auch in den einzelnen Provinzen erwartete Einheimische und Besucher ein vielseitiges Programm. Auch **Mexiko**, das 2010 neben dem *Bicentenario* auch noch das 100-jährige Jubiläum der Mexikanischen Revolution feiert, hat für den im September anstehenden Festakt ebenfalls eine eigene Kommission gebildet. Um die Vorfreude zu steigern wurden in den Hauptstädten der

Provinzen Uhren angebracht, die die Zeit bis zum 16. September zurückzählen und pünktlich zum Jubiläumstag gleichzeitig erklingen. Auch ein eigenes Logo wurde entworfen, das das Motto «200 años orgullosamente mexicanos» («200 Jahre stolze Mexikaner») als Aufschrift trägt, ein Zeichen für den besonderen Nationalstolz der Mexikaner.

200 años de independencia latinoamericana

En abril de este año comenzaron oficialmente las festividades con motivo del «Bicentenario de las Independencias». En esta ocasión se celebra la independencia de Argentina, Colombia, Chile, Venezuela y México, proclamada en 1810, si bien en la mayoría de los casos no fue reconocido oficialmente hasta varios años más tarde.

Las últimas celebraciones del bicentenario tendrán lugar en Guatemala, Nicaragua, Panamá y Perú en 2021.

Durante todas estas festividades se recuerda sobre todo a una persona histórica sin la cual la independencia de muchos países sudamericanos no se hubiera hecho realidad: Simón Bolívar, nacido en Cárcas, Venezuela, en 1783, se ganó pronto el apodo de «El Libertador». Hoy en día, es un héroe nacional en muchos países latinoamericanos, entre otros en su país nativo Venezuela, en Colombia, Ecuador y Bolivia, donde dirigió los movimientos de independencia. Junto a otros libertadores, por ejemplo José de San Martín, logró la expulsión de los españoles del continente suramericano en 1824.

Sin embargo, problemas actuales suelen asolar y ensombrecer las celebraciones. Venezuela, por ejemplo, les gana la palmeta a todos los críticos mientras señala durante las festividades, bajo el lema «Segunda independencia», conscientemente las dificultades del país; un ejemplo es la dependencia económica de Europa y los Estados Unidos. Además, las desastrosas condiciones meteorológicas frenan actualmente las celebraciones: a causa de este hecho, se cancelan visitas de Estado; y el huracán, que se desencadenó con furia en Guatemala y que ya cobró diversas víctimas, enturbia el ánimo de los ciudadanos.

Las festividades de cada país resultan y resultaron de forma bien diferente. Expresamente para el Bicentenario, el gobierno de **Chile** ha organizado una comisión y ha hecho un «Plan Bicentenario» que coordina el programa hasta el mismo acto solemne. Los canales televisivos también transmiten crecientemente documentales y películas sobre el tema del Movimiento independista. Como estelar, **Venezuela** organizó en recuerdo a Bolívar un desfile de antorchas anual por todo el país que concluyó en abril 2010. **Argentina** ofreció en mayo una mezcla interesante de paradas, representaciones teatrales y

musicales; también en las diferentes provincias aguarda un vasto programa a los nativos y visitantes. Igualmente **México** que celebra en 2010 además del bicentenario también el centenario de la Revolución mexicana ha organizado una comisión para el acto solemne en septiembre. Para incrementar la ilusión, en las capitales de las provincias se instalaron relojes que hacen la cuenta atrás hasta el 16 de septiembre y que sonarán al mismo tiempo, puntualmente el día del aniversario. Además, se ideó un emblema propio que lleva escrito la divisa «200 años orgullosamente mexicanos», muestra del orgullo nacional de los mexicanos.